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25 февраля в рамках 
политических заявлений 
на пленарном заседании 
Государственной Думы от 
имени фракции КПРФ вы-
ступил Д. Г. Новиков, заме-
ститель Председателя ЦК 
партии, первый замести-
тель Председателя Коми-
тета Госдумы по междуна-
родным делам.

— Февраль близится к завер-
шению. На следующей неделе 
КПРФ будет готова объявить ито-
ги первого месяца проведения 
Народного референдума.  

Мы предлагаем гражданам 
высказать свою позицию по сле-
дующим вопросам:

1. О необходимости установ-
ления предельной торговой на-
ценки на продовольственные то-
вары первой необходимости и 
лекарственные средства в разме-
ре не более 10%.

2. О национализации объек-
тов коммунального хозяйства в 
целях наведения порядка в сфе-
ре ЖКХ и ограничения роста та-
рифов.

 3. О необходимости возвра-
щения возраста для назначения 
страховой пенсии по старости: 
для мужчин — 60 лет, для жен-
щин — 55 лет.

4. О принятии федерально-
го закона КПРФ «О детях вой-
ны» с социальными льготами для 
граждан, родившихся с 22 июня 
1928 года по 3 сентября 
1945 года.

Наша партия Наша партия 
патриотической силыпатриотической силы
готова сражатьсяготова сражаться
за странуза страну Интервью 

Г. А. ЗЮГАНОВА 
«Красной Линии»4»4»

Народ — источник власти, Народ — источник власти, 
и граждане вправе выражать свою волюи граждане вправе выражать свою волю
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Отправьте любую 
сумму в поддержку 
наших защитников

Реквизиты для перевода:
Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»
ИНН: 5751022350
КПП: 575301001
ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970
Счёт: 40703810647000000407
БИК: 045402601
Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК
К/С: 30101810300000000601

Ко Дню защитника Отечества на телеканале «Первый област-
ной» прошел второй марафон «Вместе с армией Победы!». Участни-
ки СВО, волонтеры, представители духовенства, муниципалитетов и 
общественных организаций Орловской области вновь рассказали о 
своем вкладе в поддержке армии России, о работе единого «Орлов-
ского тыла». 

Напомню, что сбор средств продолжается — каждый день соби-
раются и отправляют новые грузы, продукты, медикаменты, экипи-
ровка, строительные материалы — все, что так необходимо на ли-
нии фронта. Мы собираем конкретные заявки бойцов и максималь-
но оперативно «закрываем» любую потребность — в этом и смысл де-
виза «Орловщина своих не бросает».

Во Дворце пионеров и школьников им. Ю. А. Гагарина мы также 
подвели итоги марафона, наградили самых активных его участников 
медалями «За помощь в специальной военной операции». Отдель-
ная благодарность председателю Орловского регионального отделе-
ния «Российский детский фонд», который и аккумулирует деньги, со-
бранные в рамках марафона, Ирине Викторовне Пашковой.

И вы тоже можете приблизить Победу — примите участие в на-
родном марафоне и отправьте любую сумму в поддержку наших за-
щитников. Победа обязательно будет за нами!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

В Орле во Дворце пионеров и школьников им. Юрия Гагарина прошёл 
марафон в поддержку участников СВО — «Вместе с Армией Победы!»

Губернатор Андрей Клычков, приветствуя со-
бравшихся, отметил, что с самого начала СВО ор-
ловский тыл был и остаётся вместе с армией По-
беды. Дело помощи участникам СВО объедини-
ло настоящих патриотов. Орловцами собрано и 
доставлено по прямому назначению свыше 6 ты-
сяч тонн грузов.

Коммунисты Орловщины всеми силами под-
держивают наших защитников. Активно отклик-
нулись коммунисты на призыв губернатора по-
мочь беженцам из Курской области. В эту работу 
включились все партийные комитеты. Депутаты-

коммунисты в Орловском городском и област-
ном Советах народных депутатов регулярно вно-
сят вклад в общее дело помощи фронту. И ко-
нечно мы поддержали благотворительный мара-
фон «Вместе с Армией Победы!».

Собранные на марафоне средства в размере 
347 тысяч рублей будут направлены благотвори-
тельным фондом «Российский детский фонд» на 
новые гуманитарные грузы.

Сейчас это наша общая задача — сделать всё 
для Победы! 

ТГ Коммунист ДЫНКОВИЧ

«На сегодняшний конвой 
приехали представители на-
ших региональных организа-
ций — от Дальнего Востока до 
Пскова. И каждый из них вно-
сит свой большой вклад в Побе-
ду над фашизмом и нацизмом. 
Мы сейчас всему миру показы-
ваем не только свою доблесть, 
храбрость, мужество и един-
ство, мы показываем ту непоко-
лебимую волю, без которой не 
бывает будущих побед», — под-
черкнул Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Зюганов.

Продовольствие и медика-
менты, снаряжение и оборудо-
вание, мобильная техника спе-
циального назначения, включа-
ющая мотоциклы и легкие ав-
томобили — внедорожники — 
все это включено в масштаб-
ный конвой, собранный комму-
нистами.

Три многотонные фуры Мо-

сковского региона наполнены 
всем необходимым по потребно-
стям боевых отрядов наших во-
инов. По пути следования на юг, 
к ним присоединятся тяжелогру-

женые фуры из других регионов, 
и, строго по графику, прибудут в 
конечную точку назначения.

ТГ КПРФ

За несколько недель в зону СВО из Орловской 
области отправлены гуманитарные грузы 

на сумму более 8 миллионов рублей
Об этом рассказала председатель правления Орловского регио-

нального отделения общероссийского общественного благотвори-
тельного фонда «Российский детский фонд» Ирина Пашкова в ходе 
телемарафона «Вместе с Армией Победы!» на телеканале «Первый 
областной», посвященного Дню защитника Отечества. 

«Это сумма не только финансовых поступлений. Это сумма заку-
пок, которые самостоятельно производятся учреждениями и пред-
приятиями. Практически каждый день отправляются грузы в зону спе-
циальной военной операции. Это еще раз подчеркивает, что «Орлов-
ский тыл» не сбавляет оборотов», — сказала Ирина Пашкова.

В состав отправленных грузов вошли квадроциклы, мотоциклы, 
антидроновые одеяла и ружья, элементы обмундирования и другие 
необходимые бойцам вещи.

orel-region.ru

«Вместе с армией Победы!»«Вместе с армией Победы!»

135-й гуманитарный конвой от КПРФ 135-й гуманитарный конвой от КПРФ 
ушел 26 февраля из подмосковного совхоза им. Ленина 

в зону боевых действий Донбасса и Курска
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Алексей Викторович Волков, 
доброволец, коммунист, участ-
ник Русской Весны — событий на 
Донбассе десятилетней давности 
— рассказал мне о себе, о фрон-
товых буднях и об опыте выжи-
вания... 

— Родился я в Подмосковье, 
в г. Ногинске в 1969 году. После 
окончания школы служил в Со-
ветской Армии, где многому нау-
чили. Комсоргом полка был Петр 
Олегович Толстой. Волевой, от-
ветственный, сильный, знающий. 
Он серьезно повлиял и на мой 
характер, и на дальнейшую судь-
бу, на мое решение приехать в 
Донецк.

После армии работал на под-
московном заводе сварщиком. В 
90-х годах многие предприятия 
стали разваливаться, не избежал 
этой печальной участие и завод, 
где я работал. 

В 2014-м, когда узнал о собы-
тиях на Донбассе, решил пойти 
добровольцем. Не мог спокойно 
слушать новости о том, что тво-
рится, как гибнут под обстрела-
ми женщины, дети, старики, и 
сидеть сложа руки. В семье меня 
поддержали. 

...Приехал в Донецк вечером, 
был комендантский час, меня 
встретили, переночевал в комен-
датуре. А утром отвезли в воен-
комат. Я попал в части, которые 
нуждались в пополнении. Слу-
жил в знаменитом отдельном 
гвардейском батальоне «Сома-
ли», у его идейного вдохновите-
ля, Михаила Сергеевича Толстых 
— позывной «Гиви». В подразде-
лениях в основном все на позыв-
ных, иной раз не знаешь, кто с то-
бой рядом воюет, ни имени, ни 
фамилии.

О подвигах простых парней, 
бойцов «Сомали», ставших ге-
роями Донбасса, сегодня многие 
знают. А тогда это было обыч-
ное народное формирование, 
ополчение единомышленников, 
часть Народной милиции ДНР. 
Многие его участники, пройдя 
боевое крещение, даже не име-
ли военной подготовки. Но, как 
говорят, трудные времена рож-
дают надежных и сильных лю-
дей.

У меня была хорошая армей-
ская подготовка. Многое при-
годилось. Хотя первое время 
было все-таки трудно. Но пони-
маешь, что обратной дороги нет. 

Раз приехал добровольцем, надо 
идти до конца. 

Меня определили в роту, ко-
торая находилась на территории 
одной из шахт, в небольшом зда-
нии. Ездили на учения. Там я по-
знакомился с дончанами. В соста-
ве подразделения немало было 
рабочих, металлургов, шахтеров, 
ребят разного возраста. У нас не 
было даже единой формы.

Мы знали, за что воюем, шли 
в бой, освобождая донецкую 
землю от боевиков, от национа-
листических идей. Я давал прися-
гу, служа в Советском Союзе, и я 
этой присяге остаюсь верен.

Бойцов батальона «Сома-
ли», участников боев, возвраща-
ющихся в Донецк, местные всег-
да встречали цветами и флага-
ми. Служил я в первой славян-
ской мотострелковой бригаде, в 
разведке, в отряде беспилотных 
летательных аппаратов. В тот же 
период начал работать специ-
альным корреспондентом в РИА 
«Северный Кавказ», специали-
стом по связям с общественно-
стью, много общался с бойцами. 
Меня знали по позывному «Пра-
ведник». 

...Запомнился один бой, в 
2015 году, на Пасху. Той весной 
было довольно холодно. Наш 
батальон подняли по тревоге. 
Надо было отбить у противника 
поселок Жибуньки. Мы его отби-
ли, затем держали оборону поч-
ти восемь суток, пока нас не сме-
нили. 

В группе были большие поте-
ри, но мы свою задачу выполни-
ли. За тот бой мне присвоили зва-
ние ефрейтора. 

...В одном из населенных 
пунк тов выявили местонахож-
дение вражеского батальона, 
сообщили координаты. Наша 
группа стала отходить. Прикры-
вая группу, я как пулеметчик, 
уходил последним. Удалось вы-
жить и не попасть в окруже-
ние. Бой был тяжёлым, шел 
по осколкам, ноги все в крови. 
Меня контузило, получил оско-
лочное ранение. В 2016 году 
был награжден медалью «За 
боевые заслуги». 

...Воевать непросто, действу-
ешь часто на адреналине. Но с 
каждым боем становится легче, 
отрабатывается тактика подраз-
деления. С полуслова друг друга 
понимали, с полувзгляда. 

И сейчас, спустя годы, обща-
юсь со своими боевыми друзья-
ми. Вспоминаем, как шли в бой, 
как укрывались от обстрелов. Во 
время наступления, штурма все 
время смотришь под ноги, чтобы 
не наступить на мину. Большин-
ство ранений — от мин и снаря-
дов. Последствия одной из конту-
зий до сих пор ощущаю. 

Каждое наступление — как 
лотерея. Повезет — уцелеешь. 
Своих мы не бросали никогда — 
ни раненых, ни убитых. Даже под 
обстрелом старались выносить 
товарищей. Если сразу не полу-
чалось, забирали позже.

Новички часто спрашивали, 
как уцелеть в бою. Убежать от 
взрыва невозможно, лучше за-
лечь, укрыться. Это понимание 
приходит само. Многое зависит 
даже не от психологической или 
тактической подготовки, а от ха-
рактера человека. Страх прихо-
дит после боя...

Хочу сказать о деньгах. СВО 

Статус целей СВО, 2025 г.
1. ДНР (основное требование на 2022). Осво-

бождена примерно на 75%.
2. ЛНР (основное требование на 2022). Осво-

бождена примерно на 99,5%
3. Херсонская область (дополнительное тре-

бование на 2024). Освобождена примерно на 
75%.

4. Запорожская область (дополнительное 
требование на 2024). Освобождена примерно на 
75%.

5. Харьковская область (в число требований 
не входит). Освобождена примерно на 8%.

6. Курская область. Не освобождена пример-
но на 4%.

7. Демилитаризация Украины (основное тре-
бование). Цель не достигнута.

8. Денацификация Украины (основное требо-
вание). Цель не достигнута.

9. Нейтрализация Украины и отказ от вступле-
ния в НАТО (основное требование). Цель не до-
стигнута.

10. Прекращение притеснений русских и рус-

скоязычных на Украине (основное требование). 
Цель не достигнута.

11. Признание Украиной Крыма и 4 регио-
нов российскими (дополнительное требование). 
Цель не достигнута.

12. Снятие санкций в России (дополнительное 
требование). Цель не достигнута.

Основные достижения за 3-й год войны в ос-
новном были связаны с расширением контро-
ля территорий и повышением процента по ба-
зовым территориальным требованиям. Часть це-
лей, которые числятся как невыполненные, мо-
гут быть выполнены лишь по итогам завершен-
ных боевых действий и соответствующих дипло-
матических договоренностей. Собственно, пара-
метры их достижения как раз обсуждаются и бу-
дут обсуждаться на переговорах с США.

ТГ Colonelcassad
(Авторский канал Бориса Рожина — эксперта 
Центра военно-политической журналистики).

Позывной — Праведник
О героях Донбасса

в канун Дня Советской Ар-
мии и Военно-Морского фло-
та, в День Защитника Отече-
ства провели праздничное ме-
роприятие, на которое собра-
лись семьи участников СВО, 
члены партии, жители микро-
района. Детям из семей бой-
цов специальной военной опе-
рации коммунисты городско-
го отделения вручили подарки 
— школьные письменные при-
надлежности.

Дети участников СВО, в 
свою очередь, поздравили 
мужчин с праздником, испол-
нив для них военные песни. 

На большом экране был по-
казан документальный фильм, 
рассказывающий о становле-
нии Красной Армии, её побе-
дах и доблестном пути. 

Прозвучавшие патриотиче-
ские песни с первых же аккор-
дов подхватывал весь зал.

Ливенский ГК КПРФ.

— это не место для заработка. 
Кто едет за деньгами, погибает в 
первых же боях. Мы воевали не 
за деньги. Мы защищали и защи-
щаем свою страну, свой Русский 
мир, своих братьев. 

...Питание, вооружение добы-
вали у врага. Бытовые условия — 
спартанские. В походе об этом не 
думаешь. О себе думаешь мало. 
Своими глазами видел, как живут 
местные, как прячутся женщины 
с детьми в подвалах, как в под-
валах учатся школьники. Подва-
лы там капитальные, могут вы-
держать даже выстрелы «Града». 
Но разрушений очень много — 
больницы, школы, жилые дома, 

смотреть больно на все. 
Мы вытащили как-то из под-

вала девочку Вику, она осталась 
сиротой. Направили её в детское 
учреждение. Не могу до сих пор 
забыть её глаза — такие светлые, 
лучистые и благодарные. 

Вернулся с Донбасса. Сей-
час живу в Нарышкино. Привез 
домой в себе осколки от мины, 
раны до сих пор болят. Недавно 
получил удостоверение ветерана 
боевых действий — это и статус, и 
моральное признание боевых за-
слуг, и возможность получить ле-
чение в военном госпитале. 

А 9 ноября прошлого года 
вступил в КПРФ. Партийный би-
лет мне вручил первый секре-
тарь Орловского обкома КПРФ 
Василий Николаевич Иконников 
в торжественной обстановке на 
совместном Пленуме Орловско-
го отделения и КРК. Для меня это 
важное событие. 

Теперь под эгидой КПРФ за-
нимаюсь решением гуманитар-
ных вопросов, помогаю в от-
правке грузов на фронт. Знаю 
хорошо, по личному опыту, 
как солдаты на фронте нужда-
ются во внимании и поддерж-
ке тыла. Меня очень поддер-
живает супруга, она волонтер и 
тоже участник боевых действий. 
Плотно сотрудничаем с первым 
секретарем Урицкого райкома 
партии Владимиром Григорье-
вичем Баковым...

Завершая разговор, Алексей 
Викторович заметил, что вете-
ранам, участникам боевых дей-
ствий, вернувшимся домой, нуж-
но внимание. 

Фронтовикам непросто адап-
тироваться к мирной жизни...

Беседовала Юлия РЮТИНА.

Ливенский ГК КПРФ и Ливенское город-
ское отделение ВЖС «Надежда России» 
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Наша партия Наша партия 
патриотической силыпатриотической силы
готова сражатьсяготова сражаться
за странуза страну

ством Путина и Си Цзиньпина за 
последнее время сформирова-
но два мощных объединения — 
БРИКС и ШОС. Это мощнее, чем 
потенциал Америки и НАТО, и 
нам надо укреплять этот потен-
циал, тогда и переговоры пойдут 
гораздо успешнее. 

Ведущая:
— КПРФ готовится к 155-ле-

тию со дня рождения Владими-
ра Ленина и к 80-летию Побе-
ды. Когда партия говорит — Ле-
нин, Сталин, Победа, это не толь-
ко про военные угрозы, но и про 
все сферы жизни. Сегодня о важ-
ности советского опыта говорят 
и отдельные представители вла-
сти. Почему же реальный пово-
рот в политике идет крайне мед-
ленно?

Г. А. Зюганов:
— Ленин, Сталин, Победа — 

это великая эпоха. Это победа 
над бедностью, над нищетой, 
над беспризорностью. Это побе-
да над отсталостью. Это могучие 
революции — культурная, инду-
стриальная, коллективизация 
сельского хозяйства. Это победа 
над фашизмом, которая обеспе-
чила мир почти на 50 лет вперед. 

Это великая победа. И сейчас, 
когда приступаем к перегово-
рам, очень важно поучиться как 
раз у Ленина и Сталина. Чему? 

Обратите внимание: Ленин 
принимает решение и заключа-
ет похабный, как он сам сказал, 
Брестский мир. Надо было спа-
сать Советскую Республику и сто-
лицу. Но в течение года форми-
рует четырехмиллионную ар-
мию, 80 с лишним тысяч царских 
офицеров приходят и сражаются 
за единую, но СОВЕТСКУЮ неде-
лимую. В результате — разгром-
лена Антанта, которая уже по-
делила нашу страну на двадцать 
кусков. 

Сталин, видя как развивается 
ситуации, понимая, что фашизм 
— это война, принимает непро-
стое решение. Да, сложно было 
заключать договор с фашист-
ской Германией (пакт Молотова-
Риббентропа), но он выигрывает 
почти два года, запускает на кон-
вейеры новейшие танки, самоле-
ты и пушки, и мы к 41-му оказа-
лись готовы отразить нападение 
огромной, 5-миллионной армии, 
которая уже расколотила всю 
хваленую Европу.

Брежнев с Косыгиным за 10 
лет создают ракетно-ядерный па-
ритет, что позволило нам вместе 
с вьетнамцами разгромить аме-
риканцев. Никсону ничего дру-
гого не осталось, как приехать 
и подписать целый пакет согла-
шений, включая космос, атом-
ное оружие, науку, образование 
и даже торговлю. 

Вот пример, который должны 

сегодня взять с собой и Путин, и 
Лавров, идя на переговоры. Вот 
пример возрождения страны и 
продвижения к высотам науки и 
космоса. Вот пример, из которо-
го должны исходить все социаль-
ные программы. 

Путин три года назад 
заявил, что капитализм 
зашел в тупик. Но в стра-
не сидит пятая колонна. 
Эти недобитки ельцин-
ской эпохи, это публи-
ка, которая сидит в фи-
нансово-экономическом, 
банковском блоке, в ин-
формационных програм-
мах. Обратите внимание 
— идет война, сражают-
ся под красным флагом, 
знаменем победы, с на-
шивками СССР. А Ельцин-
ский гадюшник с Урала 
перекочевал в Москву. 

В центре Москвы миллиард 
300 миллионов истратили, что-
бы этот гадюшник перетащить. 
Это не просто плевок в сторону 
всех нас. Это подножка, о кото-
рую может споткнуться любой 
правитель. Это касается и отсут-
ствия воли вернуть Сталингра-
ду его гордое имя. Я уверен, что 
вернем. Это касается и попытки 
заколотить Мавзолей, и многого 
другого. 

На мой взгляд, у власти пока 
нет понимания, что левоцен-
тристский поворот спасителен 
для страны. На словах — да, 
но при этом «Единая Россия» 
как бесплатное приложение к 
Администрации президента. В 
Кремле сидят две башни. Одна 
— государственно-патриотиче-
ская, она нас понимает, поддер-
живает, а вторая — либерально-
космополитическая. Их детки на 
Западе, яхты были там, счета там. 
И в эту раскоряку мы и стоим ино-
гда, что грозит стране большими 
неприятностями. 

Сейчас, чтобы двинуться впе-
ред, мы готовим Всемирный Ан-
тифашистский Форум. Мы эту 
подготовку введем не только 
ради борьбы с нацизмом и фа-
шизмом, но и для того, чтобы по-
казать магистральный путь, ко-
торый без социализма, справед-
ливости, дружбы народов, без 
подлинного интернационализ-
ма невозможен. Вылезти из ту-
пика и капкана, куда нас загна-
ли в предательские 90-е, иначе 
невозможно. Но для этого нужно 
напряженно работать, особен-
но с молодым поколением. Оно 
должно знать правду.

Ведущая:

— Вы не раз говорили, что без 
левого поворота Россия не спра-
вится с острейшими угрозами. 
Граждане с вами солидарны, об 
этом говорят измерения обще-
ственных настроений. Но власть 
активно продавливает правую 
повестку. Это и «воскрешение» 
Жириновского, и воспевание 
Ивана Ильина, черносотенства, 
и уже упомянутый вами фили-
ал Ельцин-Центра в Москве. Что 
происходит? 

Г. А. Зюганов:
— А происходит борьба с 

теми, кто понимает, что Россия 
без социализма не выживет. На 
фронте можно обеспечить по-
беду, но ее придется закреплять. 
Нынешний финансово-экономи-
ческий курс не может устроить 
никого, но на этом курсе — люди, 
которые вздули ставку до 21%, 
обесценили рубль на 80%, а мо-
нетизация — 53% вместо 100%. 
Все в мире знают, что при такой 
политике темпы будут нулевые. 
Мы несколько лет имели тем-
пы развития около 1%, это ни-
что. При таком уровне развития 
и ваши договоренности, и ваши 
послания, и ваши обещания не 
будут выполнены.

Сейчас у нас будет жест-
кая схватка с «Единой Россией». 
Только что мы рассмотрели во-
прос об образовании и науке. У 
нас великолепная команда. У нас 
каждый второй и третий — уче-
ные и специалисты. 

Мы понимаем, что если 
не спасти науку и образо-
вание, военно-промыш-
ленный комплекс и не 
подготовить новые кадры, 
будущего у страны нет. 

Смотрите, что сделала так на-
зываемая реформа, которая под 
диктовку ельцинистов была реа-
лизована в 90-е. Профтехобразо-
вание похоронили, общеобразо-
вательную школу обескровили, 
предметников — математиков, 
физиков, химиков, биологов, 
преподавателей русского язы-
ка нет. К 2030 году будет не хва-
тать почти 10 миллионов кадров. 
Ситуацию нужно срочно исправ-
лять. Надо отдать должное пре-
зиденту — он наградил молодых 
ученых и провел большой совет 
с участием руководства МГУ и 
крупных ВУЗов, провел совет, в 
которым участвовали фактиче-
ски все, кто занимается наукой и 
образованием. Это толчок, види-
мо, в спину «Единой России». Во-
лодин срочно собрал заседание 
— министры, замы, помы. На мой 
взгляд, это пример того, как мож-
но преодолеть даже жесткое со-
противление. Но вы правы, все 

Интервью Г. А. ЗЮГАНОВА 
«Красной Линии»

Ведущая: 
— В российских СМИ не утиха-

ет волна информации о действи-
ях Трампа. Все это действитель-
но важно, но подспудно форми-
руется мнение о том, что Россия 
и весь мир полностью зависят 
от США и их президента. Напри-
мер, премьер Франции заявляет, 
что дальнейший путь Франции 
— полная зависимость от США. 
А что у нас? Как нам следует ре-
агировать?

Г. А. Зюганов:
— На глазах меняется кар-

та мира. Пришел вместо глоба-
листов человек, который поста-
вил задачу из Америки сделать 
могучую промышленную, инду-
стриальную империю. И должен 
сказать, первые его шаги вполне 
впечатляющие. Вот обратите вни-
мание: еще не влез в Белый Дом, 
а уже заявил — Гренландия моя 
(а это сокровищница редкозе-
мельных металлов), Канаду сде-
лаем очередным штатом (фак-
тически будет контролировать 
40% Арктики — главной кладо-
вой мира), Мексику припаркуем, 
а Панамский канал уже наш. 

На мой взгляд, впервые за 
многие годы к власти пришел 
промышленно-технологический 
капитал с огромными деньгами, 
огромными резервами и ресур-
сами.

Особенность заключается в 
том, что этот срок у Трампа по-
следний. У него есть 1430 дней, 
но за это время надо и дальше 
обирать Европу, попытаться за-
мириться на Украине, но под его 
контролем и условием. И даль-
ше он будет конфликтовать с Ки-
таем, потому что потенциал Ки-
тая и США сегодня равный. Если 
Китай и дальше будет развивать-
ся семимильными шагами, че-
рез 10–15 лет его потенциал бу-
дет в два раза выше, а это никак 
не устраивает американский ка-
питал. Поэтому он строит свою 
империю и диктует свои условия. 

Но для этого ему для нача-
ла надо замирить ситуацию на 
Украине, потому что тратить там 
деньги не хочется, они выбро-
шенные, разворованные. С дру-
гой стороны, очень важно Укра-
ину пограбить — ей уже предъя-
вили счет. Одновременно Трамп 
разослал своих посланцев во все 
европейские институты. 

Вэнс, выступая на конферен-
ции в Мюнхене, европейцев про-
сто отчитал. И для начала сказал, 
нас сейчас главный противник не 
Россия и Китай, а отсутствие в Ев-
ропе демократии. А американ-
ский министр обороны заявил, 
что США Украину в НАТО не пу-
стят. Трамп уже провел перего-
воры с Путиным, включились ко-
манды, и впереди очень слож-
ный и ответственный путь. 

Но надо понимать, что 
американцы — жесткие 
переговорщики, которых 
устраивает только сдел-
ка в их пользу. И для того, 
чтобы с ними вести диа-
лог, надо иметь ресурсы, 
мужество, победные на-
ступления и нужно пре-
красно понимать, что сей-
час закладывается мир на 
десятилетия вперед. 

Президент Путин с самого на-
чала заявил, что нас устраивает 
только тот мир, который не по-
зволит нацистам, бандеровцам, 
фашистам гулять по Украине, 
отодвинет НАТО и обеспечит ус-
ловия, при которых нацизм и фа-
шизм исчезнут с Украины; что бу-
дут гарантии, которые обеспе-
чат устойчивое развитие мира на 
планете. 

Но для этого надо иметь хо-
рошие ресурсы. Под руковод-

идет медленно, нехотя, из-под 
палки.

 Опять все упирается в «баш-
ню», засевшую в Администрации 
президента. Одни за страну бо-
рются, спасают ее, а вторые спа-
сают мерзавцев, которые прода-
ли страну. Одни призывают к за-
щите и борьбе, а вторые отпуска-
ют Чубайса и не хотят изменять 
финансово-экономический курс. 

Страна продолжает выми-
рать, 600 тысяч человек мы поте-
ряли в прошлом году. Русские ре-
гионы вымирают в два-три раза 
быстрее остальных. Нам надо 
принимать и в этом отношении 
принципиальные решения. Вот 
наш бюджет развития, вот 12 за-
конов, которые мы внесли, вот 
образование для всех, вот опыт 
народных предприятий и опыт 
наших губернаторов. 

Клычков в Орловской обла-
сти революцию совершил, удво-
ил, утроил показатели, реализует 
программы, урожай великолеп-
ный, социалка, план комплекс-
ного развития города, внимание 
детям — обобщаете, награждай-
те! Нет, прицепились на ровном 
месте. Сейчас все дела, которые 
пытались сфабриковать, у нас 
лучшие юристы посмотрели — 
липа сплошная! Приходится об-
ращаться к руководству страны. 
Дали команды, но они тоже мед-
ленно выполняются.

 Время уходит. Самый 
большой ресурс — это 
историческое время. Мы 
в ходе перестройки и ду-
роломства Ельцина поте-
ряли три пятилетки. Пу-
тин выправил, но у нас не 
осталось резерва време-
ни. Надо быстро расстав-
лять сильные, опытные 
кадры повсюду. 

Ведущая:
— Геннадий Андреевич, ны-

нешняя сессия Государственной 
Думы стартовала весьма актив-
но. Какие задачи руководство 
КПРФ ставит перед своей фрак-
цией в Госдуме? Чему лично вы 
намерены уделить наибольшее 
внимание в этом году? 

Г. А. Зюганов:
— Это год 80-летия Победы, 

главное событие на всей плане-
те — спасли цивилизацию от на-
цизма и фашизма, сумели соз-
дать коалицию. Сталин, по сути, 
продиктовал нашу волю на трех 
конференциях — в Тегеране, 
Ялте и Потсдаме. Даже амери-
канцы и англичане вынуждены 
были выполнять его волю. Мы 
должны показать новому поко-
лению, что такое победа и чем 
она была обеспечена. Она была 
обеспечена еще тремя победа-
ми, достигнутыми перед войной. 
Первая — победа над безграмот-
ностью. Мы стали самой образо-
ванной и умной страной. Вторая 
— победа индустриальная. Мы 
1941-й год встретили с лучшим 
станочным парком в мире. Тре-
тья — победа в научном проры-
ве. Мы создали лучшие самоле-
ты, танки, пушки.

Наша «Волга» в Брюсселе 
на первой Всемирной выстав-
ке после войны получила Гран-
при, была признана лучшей ма-
шиной в мире. Вот что должно 
быть донесено до нового поко-
ления. Оно должно гордиться на-
шей страной. На колоннах поко-
ренного Рейхстаге с автографа-
ми победителей не было ни од-
ного нелитературного слова. Вот 
уровень культуры! Семь из деся-
ти командиров были учителями 
и директорами советских школ. 
Это были люди новой форма-
ции. Посмотрите на их лица, по-
смотрите на Парад Победы, по-
смотрите, как наши герои бро-
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сали к подножию Мавзолея фа-
шистские стандарты и знамена — 
и тогда у вас не появится жела-
ние забивать Мавзолей забором. 

 Для нас принципиально важ-
но изменить ситуацию в финан-
сово-экономическом плане. Го-
тов бюджет, готова программа, 
готов народный референдум. 
Мы обязаны остановить безу-
держный рост цен. Ненормаль-
но, когда картошка дорожает на 
90%, когда борщевой набор до-
рожает в три раза. Планируй-
те, управляйте — и вы получите 
все необходимое. Закон готов, 
мы выносим его на народное об-
суждение. Если люди поддержат, 
единороссам ничего не останется 
— придется принять.

 Закон о пенсионной рефор-
ме. Провалилась эта реформа 
полностью. Давайте вернемся к 
нормальному пенсионному воз-
расту. 

ЖКХ — это принципиально 
важно. Жулики собрались во-
круг ЖКХ, жулье у порога дома, 
жулье — в обеспечении водой и 
теплом. ЖКХ необходимо нацио-
нализировать. В большой холод-
ной стране государство обязано 
отвечать за это. 

Дети войны. Для нас очень 
важно, чтобы те, кто восстано-
вил страну, получили поддержку. 

Лукашенко нам всем пока-
зал пример. Его главная заслуга 
в том, что, оттолкнувшись от ве-
ликой советской эпохи, он только 
добавлял, добавлял и добавлял. 
Белоруссия удвоила потенциал, 
вошла в пятерку самых безопас-
ных стран на планете, имеет луч-
ший машиностроительный ком-
плекс и сохранила все социаль-
ные блага. Не было там ни иди-
отской приватизации, нет оли-
гархии, нет организованной пре-
ступности, и люди чувствуют себя 
достойно. 

Ведущая:
— Геннадий Андреевич, на 

12 апреля запланирован пленум 
Центрального комитета КПРФ, 
в июле пройдёт отчётно-выбор-
ный съезд партии. Как выглядят 
задачи левопатриотических сил 
России на данном этапе? 

Г. А. Зюганов:
— Наша общая большая беда 

— это то, что каждый тянет в свою 
сторону. Сейчас осталось два вы-
бора. И хочу вбить это каждому в 
голову. Два выбора: или социали-
зация жизни или фашизм. Нагло-
тались бандитского капитализ-
ма, наелись роста цен и комму-
нальных тарифов, увидели, что 
дети без сопровождения родите-
лей даже в школу боятся ходить. 
Увидели… Но финансовый капи-
тал, захвативший власть, порож-
дает нацизм и фашизм. Сегодня 
исключительно важно осознать, 
что левоцентристкий поворот 
— это полноценный диалог, это 
идеалы справедливости, это наш 
закон об образовании для всех, 
это национализация минераль-
но-сырьевой базы и стратегиче-
ских отраслей, это уникальный 
опыт русско-советской школы, 
это укрепление БРИКС и ШОС, 
без которых нельзя противосто-
ять американскому империализ-
му. Вот предстоящие выборы и 
оценки. Если ещё раз заблудим-
ся, боюсь, уже нечего будет со-
бирать. 

 Война всех многому научи-
ла. Но кроме прозрения, должна 
наступить и политическая моби-
лизация. Многое стало ясно, но 
надо максимально отмобилизо-
вать себя лично. Тогда победим. 
Наступает время самых ответ-
ственных решений и действий. 
Мы не имеем права на ошиб-
ку. Наша партия патриотической 
силы готова сражаться за страну.

«Красная Линия».
(Расшифровка телеинтервью 

дается в сокращении).

Народ — источник власти,
и граждане вправе выражать свою волю
(Окончание. Начало на стр. 1).

В бюллетене для голосования 
содержится также пятый вопрос 
— особо актуальный в конкрет-
ном регионе России.

У КПРФ есть опыт массовых 
опросов. Используя прежние на-
работки, впервые предлагаем 
гражданам столь широкий ин-
струментарий участия в Народ-
ном референдуме. Речь идёт о 
трёх формах голосования.

Первое. Очное. Голосование 
бюллетенем. Оно организуется 
в наших партийных помещени-
ях и в мобильных пунктах голо-
сования, в общедоступных люд-
ных местах.

Второе. Дистанционное теле-
фонное голосование. Чтобы при-
нимать звонки, организована 
прямая линия. Номер телефона 
— 8-800-600-77-74.

Третье. Дистанционное элек-
тронное голосование. Оно осу-
ществляется через интернет-ре-
сурсы КПРФ.

Рассматриваем Народный 
референдум как максимально 
широкую возможность сверить 
подходы партии с настроения-
ми граждан. Говоря откровенно, 
сегодня у наших соотечествен-
ников крайне мало такого рода 
возможностей — прямого уча-
стия в политическом процессе.

Уже сейчас, по первым итогам 
народного голосования, фикси-
руем высокий уровень поддерж-
ки наших вопросов. Это означа-
ет, что позиция КПРФ, наши под-
ходы и предложения отражают 
позицию абсолютного большин-
ства граждан. Конечно, нам это 
придаёт уверенности в перспек-
тивах нашей Программы Побе-
ды. Проводимая работа станет 
основой дальнейшей законот-
ворческой деятельности комму-
нистов в Государственной Думе.

Нам могут сказать, что такая 
форма общения с гражданами — 
это не вполне референдум, что 
она, в значительной мере, обла-
дает признаками опроса обще-
ственного мнения. Да, во многом 
это так. Проводимый нами рефе-
рендум не государственный, а 
общественный. И это важно.

В своё время, в середи-
не нулевых, желая огра-
ничить активность КПРФ, 
партия власти исправила 
федеральный конститу-
ционный закон “О рефе-
рендуме Российской Фе-
дерации”. Исправила так, 
что он, по сути своей, стал 
законом о запрете рефе-
рендумов. И это явилось 
ярким примером “закру-
чивания гаек”. По суще-
ству, закон запретил нор-
му Конституции о рефе-
рендуме, сделал эту нор-
му мертвой. Выполнить 
процедуры, соблюсти по-
ложения закона стало не-
вероятно сложно.

И это не домыслы КПРФ. 
Вспомните последнюю Конститу-
ционную реформу. Она не про-
водилась через референдум. 
Был организован общественный 
опрос. Это делалось вне внятно-
го правового поля. Власть сама 
не решилась на полноценный 

референдум. Поэтому и Консти-
туцию в полной мере выправить 
не смогли.

Мы, коммунисты, убеждены, 
что нынешнему составу Государ-
ственной Думы следует озабо-
титься этой проблемой. Необхо-
димо вернуться к закону о рефе-
рендуме. Нужно гарантировать 
его демократизацию. Вопрос о 
полноценной реформе Консти-
туции также считаем чрезвычай-
но важным, актуальным, необхо-
димым.

Вообще, вопросы на-
родовластия требуют всё 
более пристального вни-
мания. Это ведь дикость, 
когда глава муниципаль-
ного образования в Сверд-
ловской области вознаме-
рилась распустить Думу в 
Ревде потому, что действу-
ющий состав депутатов не 
согласен со сносом памят-
ника Ленину в центре го-
рода. Вот вам наглядный 
пример издевательства и 
над историей, и над наро-
довластием.

Сразу хочу предупредить от 
попыток схватить нас за язык. Де-
скать, КПРФ против дистанцион-
ного электронного голосования 
на выборах, но сама использует 
эту форму в Народном референ-
думе. Ещё раз фиксируем: это ре-
ферендум не государственный, а 
общественный. Чем больше лю-
дей выскажется, тем лучше.

Совсем другое дело, когда го-
сподин Клишас и его немного-
численные апологеты вдруг го-
ворят: “Ах, как же это мило! Как 
здорово голосовать на выборах в 
телефоне! Можно даже не выхо-
дить из дому! Можно вообще не 
вставать с кровати!”. Но вообще-
то это циничная издёвка над 
конституционным правом голо-
совать, избирать и быть избран-
ным. На этот факт не раз обраща-
ла внимание КПРФ.

Наша фракция, начиная с 
Г. А. Зюганова, по пунктам, “на 
пальцах” не раз показывала: ни-
кто ещё не смог доказать, что 
электронное голосование защи-
щено от вмешательств. Напри-
мер, от вмешательства извне. 
Не зря же Элла Александровна 
Панфилова так любит тревожно 
объявлять о DDoS-атаках на си-
стему ГАС “Выборы”. Наверное, 
она видит смысл бить в колоко-
ла в этом случае. Но тогда руко-
водству Центризбиркома стоит 
быть более последовательным и 
не руководствоваться двойными 
стандартами.

Не защищена электронная 
система голосования и от вме-
шательства изнутри. От вмеша-
тельства тех, кто желал бы “под-
правлять” результаты голосова-
ния граждан. Вообще-то такие 
действия нужно рассматривать 
правильно — как попытку захва-
та власти в стране. И наказание 
должно быть не только мораль-
ным или административным. 
Прежде всего оно должно быть 
уголовным. Так что не нужно пло-
дить число уголовников внедре-
нием электронного голосования.

Есть в этом вопросе и ещё 
один ракурс. Должен сказать, что 
нас не удивляет порой возникаю-

щее брюзжание: дескать, специ-
альная военная операция — не 
лучшее время проводить опро-
сы. По этому поводу только два 
замечания.

Во-первых, напоминать нам о 
важности борьбы с неонацизмом 
более чем странно. КПРФ вносит 
разносторонний вклад в сраже-
ние с бандеровщиной. Завтра с 
площадки подмосковного совхо-
за имени Ленина в зону СВО уй-
дет 135-й гуманитарный конвой 
партии. За этим стоит огромная 
добровольческая и организатор-
ская работа. Многие наши това-
рищи сами сражаются в зоне бо-
евых действий. Есть в этой связи 
и горькие для нас потери.

Во-вторых, мы ведь должны 
видеть реальное положение дел. 
Смена управляющих команд в 
Вашингтоне запустила интерес-
ные и важные процессы внутри 
Соединённых Штатов. Но даже 
новая линия Трампа не утихо-
мирила коллективный Запад на 
украинском направлении. Боль-
шинство натовцев продолжает 
мечтать о поражении России.

С угрозами такого масштаба 
не справляются силами только 
парламента, только правитель-
ства и даже Вооружённых сил. 
Такие угрозы требуют мобилиза-
ции всего общества. 

Перед лицом острей-
ших исторических вызо-
вов необходим всена-
родный ответ. И тот, кто 
за сплочение нации, не 
вправе относиться к лю-
дям пренебрежитель-
но. Тот не вправе рассуж-
дать в логике: вы — иди-
те, сражайтесь, рискуйте 
жизнью, терпите тяготы и 
лишения, а мы всё будем 
решать за вас. Эта логика 
— негодная. Народ нужно 
слушать и слышать. От-
дельно от народа никто 
не победит. Народ — это 
и есть Россия. А тот, для 
кого народ — это безро-
потно молчащая масса, 
враждебен России. Враж-
дебен вне зависимости от 
числа слов, произнесён-
ных им о патриотизме.

Вот почему проводить опро-
сы, обращаться к людям, спра-
шивать их о наболевшем, слы-
шать их мнение сейчас — са-
мое время. Разумеется, это всег-
да своевременно. Но сегодня — 
особенно. Поистине: самое вре-
мя!

И ещё. Есть вещи, к которым 
привыкаешь. Привыкаешь так, 
что уже и не думаешь, будто воз-
можно как-то иначе...

Конечно, сегодня, в социаль-
но расколотой России, уровень 
жизни людей различается чрез-
вычайно сильно. Есть те, кто, по-
купая дорогие деликатесы, даже 
не заглядывают в свой карточ-
ный счет. А кто-то замечает каж-
дое, даже небольшое, повыше-
ние цен на булку хлеба. Для его 
семьи это имеет значение.

И всё-таки сейчас краюхой 
хлеба никого не удивишь. Совре-
менному человеку, даже очень 
чуткому, до конца не понять, не 
осознать, не прочувствовать, что 
значил ломтик хлеба в блокад-
ном Ленинграде. Когда граммы 
означали не степень сытости, а 
были ценой человеческой жиз-
ни. Сполна это поймёт только 
тот, кто сам переживал подоб-
ное.

Вот и к праву голосовать все 
как-то совсем уж привыкли. И не 
каждый вспомнит, что ради это-
го права люди — во Франции, 
в Германии, в России — шли на 
баррикады, в тюрьмы, на смерть. 
Они не предполагали, что спустя 
100 лет найдутся те, кто прода-
дут свой голос вербовщикам Ель-
цина на президентских выборах 
за бутылку водки. Для них пра-
во голоса было по-настоящему 
важно. Принципиально важно. 
И они боролись.

У этой борьбы есть резуль-
тат. И мы с вами гордимся тем, 
что наша Родина первой предо-
ставила всеобщее и равное пра-
во голоса — мужчинам и жен-
щинам. И это право нужно обе-
регать. Оберегать каждому.

Если народ — источ-
ник власти, то граждане 
должны иметь широкий 
набор инструментов вы-
ражать свою волю.

Приглашаем всех к участию в 
Народном референдуме!

kprf.ru
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Что есть счастье? У примитив-
ного человека и счастье прими-
тивное. Оно не отличается от сча-
стья животного. Но у человека 
есть ещё и ум, мышление. Кста-
ти, и у животных тоже есть что-
то похожее. Но если бы человек 
своим умом смог понять, что не 
приведи он в 1991 году к власти 
тех, кто и сейчас этой властью 
обладает, то материальных благ 
у него сегодня было бы в четыре 
раза больше. 

Приведу цифры. В 1990 году 
в Советской России проживало 
148 млн. человек, а валовой вну-
тренний продукт составлял 1102 
млрд. долларов США. На душу 
населения приходилось 7446 
долларов. А в 1993 году средний 
душевой валовый доход России 
составил 1243 доллара — в шесть 
раз ниже, чем в 1990 году. Это о 
доходах.

О безопасности и преступно-
сти. В 1946 году, когда орудовали 
бандеровцы, не была ликвиди-
рована военная беспризорность, 
в СССР было совершено 546 ты-
сяч преступлений всех видов. А 
в 2006 году в РФ их было заре-
гистрировано 3,8 млн. — в семь 
раз больше. Вывод напрашива-
ется сам. Мне скажут — зато у нас 
сейчас свобода! Какая свобода?!

Вот пример. Свобода пере-
движения. В СССР люди пере-
двигались в десятки раз больше, 
чем сейчас. Например, билет на 
самолёт Ту-154 Павлодар-Мос-
ква стоил 52 рубля, два рейса в 
день. Москва-Днепропетровск — 
21 рубль.

Сегодня из Павлодара в Мос-
кву самолет Як-40 вылетает один 
раз в неделю, а цены на билет... 
просто нет слов. Это свобода пе-
редвижения? 

О власти и отчетности. Кто-
нибудь может вспомнить, что-
бы после 1991 года какая-либо 
власть отчитывалась перед наро-
дом за последствия своего прав-
ления? А вот Советская власть 
отчитывалась, отчитывалась на 
съездах и т.п.: о выполнении сво-
их обязательств и выполнении 
планов. Да, не всё получалось, 
но отчёт мы слышали. А почему 
отчитывались? Потому, что пони-
мали: народ — это ХОЗЯИН, а пе-
ред хозяином нужно держать от-
чёт, хотя бы формально. 

А сегодня? Не ОНИ служат 
НАРОДУ, а НАРОД служит ИМ! 
Не так? Зайдите в любой чинов-
ничий кабинет: он на вас смо-
трит как на слугу, если не сказать 
больше, а вы на него смотри-
те, как на благодетеля. Это нор-
мально? Нужно это менять? Нуж-
но и необходимо!

Все должностные лица от 
Президента до председателя 
сельсовета — СЛУГИ народа, хо-
зяина государства. Пока мы это 
не поймём, мы так и будем оста-
ваться в состоянии слуг наших 
чиновников.

А в каком государственном 
документе определяются цели 
самого государства? В Консти-
туции. Текст любой Конститу-
ции начинается с преамбулы. Что 
было написано в преамбуле Кон-
ституции СССР? 

«Высшая цель Советского го-
сударства — построение бес-
классового коммунистическо-
го общества, в котором получит 
развитие общественное комму-
нистическое самоуправление. 
Главные задачи социалистиче-
ского общенародного государ-
ства: создание материально-тех-
нической базы коммунизма, со-

вершенствование социалистиче-
ских общественных отношений 
и их преобразование в комму-
нистические, воспитание чело-
века коммунистического обще-
ства, повышение материального 
и культурного уровня жизни тру-
дящихся, обеспечение безопас-
ности страны, содействие укре-
плению мира и развитие между-
народного сотрудничества». 

А вот преамбула Конституции 
России. Сравните.

«Мы, многонациональный 
народ Российской Федерации, 
соединенные общей судьбой на 
своей земле, утверждая права и 
свободы человека, гражданский 
мир и согласие, сохраняя исто-
рически сложившееся государ-
ственное единство, исходя из об-
щепризнанных принципов рав-
ноправия и самоопределения на-
родов, чтя память предков, пере-
давших нам любовь и уважение 
к Отечеству, веру в добро и спра-
ведливость, возрождая суверен-
ную государственность России и 
утверждая незыблемость ее де-
мократической основы, стремясь 
обеспечить благополучие и про-
цветание России, исходя из ответ-
ственности за свою Родину перед 
нынешним и будущими поколе-
ниями, сознавая себя частью ми-
рового сообщества, принимаем 
КОНСТИТУЦИЮ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ».

Ну и где здесь цель государ-
ства? А если нет цели, полезной 
народу, то за что отвечать? Если 
кто помнит СССР, то в нём каж-
дая сессия Верховного Совета на-
чиналась отчётом главы страны о 
том, как он решает конституци-
онные задачи государства. А сей-
час об отчёте главы страны НА-
РОДУ никто и не спрашивает. 

Ежегодные послания Президен-
та Государственной Думе и За-
конодательному собранию, пря-
мая линия с Президентом — это 
не отчёт.

 А Государственная Дума, де-
путаты всех уровней, руководи-
тели исполнительной власти от-
читываются перед народом за 
последствия их решений? А от-
ветственность перечисленные 
лица несут за результаты своей 
деятельности? Например, несёт 
ответственность руководитель 
МВД за рост преступности? 

Пример издалека, но он на-
гляден и сравнивает СССР и се-
годняшнюю Россию. В 1940 году 
при численности населения в 
190 млн. человек в СССР было 
зарегистрировано 6549 убийств, 
а в 1998 г. в России с населени-
ем около 140 млн. в результате 
преступлений погибло 64545 че-
ловек и 81565 было ранено. Раз-
ница есть? 

Констатируют: реальные до-
ходы населения упали. Кто несёт 
ответственность? Правительство, 
отдельные члены правитель-
ства? Да, идёт рокировка членов 
правительства: из одного кресла 
в другое, не менее тёплое.

В «Орловской Искре» от 7 
февраля сего года, в статье «Ус-
лышать нужды каждого челове-
ка!» приводятся слова Г. А. Зюга-
нова, который говорит, что «На-
род уже давно требует измене-
ния курса... Необходимо изме-
нить ситуацию в пользу реаль-
ной победы и направления кур-
са в сторону социализации жиз-
ни». 

Нашей стране необходим со-
циалистический политический 
строй! А вот для этого нужно, 
чтобы правящей стала партия, 

приверженная идеалам социа-
лизма, ставящая во главу угла 
верховенство трудящегося на-
рода, реальные права и свобо-
ды граждан страны, социальную 
справедливость и социальное
равенство. Не буду перечислять 
то, что написано в Программе 
КПРФ, почитайте и попробуй-
те понять разницу с тем, что сей-
час происходит в нашей реаль-
ной жизни: дикий, уничтожаю-
щий идеалы человека капита-
лизм, верховенство власть иму-
щих, бесправие народа (без одо-
брения сверху пикнуть не мо-
жешь), а уж о социальном и эко-
номическом равенстве лучше 
помолчать.

Пришедшие к власти в конце 
1980-х открыто объявили прави-
ла: обогащайтесь! В итоге: по-
теря прав на труд вследствие 
разрушения экономики; потеря 
права на жильё из-за коммерци-
ализации строительства; потеря 
права на нормальное медицин-
ское обслуживание; потеря сво-
боды слова после почти полного 
подкупа и покупки средств мас-
совой информации бюрократи-
ей и новой буржуазией, и далее 
по списку. 

Экономика России потеря-
ла больше, чем за годы Вели-
кой Отечественной! Улучшить, 
облагородить, подправить оли-
гархо чиновнический капита-
лизм полумерами НЕВОЗМОЖ-
НО! Вот я и призываю всех здра-
вомыслящих людей голосовать 
за коммунистов во всех уров-
нях власти. Только коммунисты, 
встав у власти, смогут изменить 
нашу жизнь к лучшему, и это не 
просто слова и призывы. В СССР 
были люди, которых совесть обя-
зывала служить людям, это были 
настоящие коммунисты. Приспо-
собленцы тоже имелись, но их 
было меньшинство. 

Компартия России должна 
стать у власти, и она сможет при-
нять законы, которые бы работа-
ли во благо народа.

Сергей ШАРШАКОВ, 
пенсионер, 

ветеран труда.

О власти и ответственности
Мысли вслух

Примерный ущерб — более 
200 миллиардов, сообщил ТАСС 
директор по особым поручениям 
АО «Роснано» Евгений Фролов.

В международный розыск 
объявлены экс-топ-менеджеры 
«Роснано» Ирина Рапопорт и 
Олег Киселёв. Им заочно предъ-
явлены обвинения по ч. 4 ст. 160 
УК РФ («Присвоение или растра-
та в особо крупном размере»).

Заочно Киселёва и Рапопорт 

арестовали ещё 27.08.2024. По 
версии следствия, обвиняемые, 
действуя в составе организован-
ной группы, растратили инвести-
рованные в уставной капитал го-
скорпорации средства путём со-
вершения финансовых операций 
с аффилированными юридиче-
скими лицами.

Олег Владимирович Кисе-
лёв в 2005 году стал фигурантом 
громкого уголовного дела по 

факту мошенничества с акциями 
Михайловского ГОКа и бежал в 
Австрию, оттуда во Францию, за-
тем в Лондон (его заочно аресто-
вали и объявили в международ-
ный розыск); там купил роскош-
ную недвижимость. В 2008-м по 
приглашению Анатолия Чубайса, 
через заоблачные связи добив-
шегося прекращения уголовно-
го дела против соратника, вер-
нулся в Россию. «Реально боль-
ше всех я обязан одному челове-
ку. Его зовут Чубайс. Он занимал-
ся моим делом, будто я его род-
ственник. <...> Чубайс — человек 
идеи», — заявил Киселёв журна-
листам. 

Ещё месяцев девять-десять 
жил между Москвой, Лондоном 
и Тель-Авивом. Далее трудился 
в «Роснано»: советник генераль-
ного директора (параллельно — 
член совета директоров ОАО ФК 
«Открытие»), директор по биз-
нес-стратегии, финансовый ди-
ректор, заместитель генераль-
ного директора корпорации 
«Роснано», заместитель пред-
седателя правления УК «Рос-
нано». В июле 2019-го покинул 
данную структуру. Киселев мно-
гократно пребывал в рейтинге 
50 наиболее влиятельных пред-

принимателей России. По соб-
ственным словам, «патриот сво-
его капитала».

Ирина Марковна Рапопорт 
(Раппопорт) в 1986-м эмигриро-
вала в Израиль, а затем в Сое-
динённые Штаты. Работала фи-
нансовым директором сети пиц-
церий Sbarro, вице-президен-
том американской компании 
Georgeson Shareholder. В 2003-
м приехала в Россию (в США ей, 
видите ли, «не хватало драйва») 
и, по протекции Олега Киселёва, 
заняла пост управляющего ди-
ректора «Ренессанс управление 
инвестициями» («дочка» ИГ «Ре-
нессанс капитал»). 

В 2010–2019 годах занимала 
должность генерального дирек-
тора «Роснано капитал» (дочер-
няя структура «Роснано», зареги-
стрированная в Швейцарии), а 
также управляющего директора 
«Роснано». Кроме того, являлась 
управляющим директором и 
членом совета директоров люк-
сембургской роснановской «доч-
ки» Fonds Rusnano Capital S.A., 
через которую чубайсята прока-
чивали в офшоры сотни милли-
онов долларов.

И миллиардер Киселёв, и 
мультимиллионерша Рапопорт 

Патриоты своего капитала
В «Роснано» назвали сумму ущерба от финансовых махинаций. 
Однако к Чубайсу претензий по-прежнему нет

успели скрыться за бугром ещё 
в 2019 году. Олег Владимирович 
сначала рванул в Великобрита-
нию («Лондон не хороший, а от-
личный город»), потом обосно-
вался в провинции Масса-Карра-
ра в итальянской Тоскане. Ири-
на Марковна постоянно прожи-
вает в Италии (где приобрела 
большую виллу с виноградни-
ком в коммуне Баньоне рядом с 
городом Каррара, по соседству с 
виллами Чубайса и Киселёва) и в 
Штатах.

«Роснано» с 22.09.2008 по 
3.12.2020 возглавлял Анато-
лий Чубайс. 4.12.2020 Ржавый 
Толик был назначен специаль-
ным представителем Президен-
та РФ по связям с международ-
ными организациями для дости-
жения целей устойчивого разви-
тия, 25.03.2022 ушёл с этого поста 
и покинул Россию, а в мае 2024-го 
открыл в Тель-Авиве «Центр рос-
сийских исследований», основ-
ной задачей которого провозгла-
шено «комплексное исследова-
ние возможного будущего Рос-
сии на основе анализа событий 
её недавнего прошлого».

В октябре 2024-го председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин 
призвал к экстрадиции Чубайса в 
Россию.

Но Анатолия Борисовича в 
розыск пока никто не объявил. 
Официальных претензий к нему 
у Российского государства по-
прежнему нет.

Алексей ИВАНОВ,
«Завтра».

(Публикуется в сокращении).
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В уже далеком для нас 2018 
году президент Владимир Путин 
подписал указ, который позд-
нее получил название «майско-
го» (датирован 7 мая) и который 
предусматривал запуск ряда на-
циональных проектов.

Всего — 13 национальных 
проектов по трём направле-
ниям: «Человеческий капитал» 
(«Демография», «Здравоохра-
нение», «Образование», «Куль-
тура»), «Комфортная среда для 
жизни» («Безопасные и каче-
ственные автомобильные доро-
ги», «Жильё и городская среда», 
«Экология») и «Экономический 
рост» («Туризм и индустрия го-
степриимства», «Наука и универ-
ситеты», «Малое и среднее пред-
принимательство», «Произво-
дительность труда», «Междуна-
родная кооперация и экспорт», 
«Комплексный план модерниза-
ции и расширения магистраль-
ной инфраструктуры»).

Проекты были подготовле-
ны к концу 2018 года, их реали-
зация была рассчитана до кон-
ца 2024 года. Т.е. на шесть лет. 
Иногда с учетом этого срока ста-
ли говорить о том, что в стране 
осуществляется «шестилетка». 
31 декабря 2024 года «шестилет-
ка» закончилась. Уже на исходе 
февраль 2025-го, а никаких внят-
ных отчетов о результатах реали-
зации национальных проектов я 
не увидел и не услышал.

Российские СМИ сообщили, 
что 30 января в Координацион-
ном центре правительства про-
шла стратегическая сессия по ре-
ализации национальных проек-
тов и достижении национальных 
целей развития. Была выложена 
стенограмма выступления пре-
мьера. В докладе было много 
цифр и фактов. Однако до конца 
нельзя было понять: выполнены 
или не выполнены нацпроекты?

В какой-то мере ответ на него 
можно получить в социальных 
сетях и в «несистемных» СМИ. 
Там немало публикаций и ком-
ментариев, где часто использо-
валось слово «провален».

Для того, чтобы прийти к та-
кому выводу, не требуется ника-
ких глубоких изысканий. Боль-
шинство цифр можно найти на 
сайтах тех самых ведомств, ко-
торые отвечают за реализацию 
национальных проектов. В ка-
честве примера приведу цифры 
по нацпроекту «Производитель-
ность труда», отвечать за кото-
рый поручено Министерству эко-
номического развития.

Напомню, что указанный на-
циональный проект предусма-

тривал наращивание произво-
дительности труда в отечествен-
ной экономике не менее чем на 
5% в год. А вот данные Минэко-
номразвития о фактической ди-
намике этого показателя. В 2018 
году был зафиксирован прирост 
на 1,5%. В 2019 году — на 2,6%. 
В 2020 году производительность 
труда даже упала — на 0,4%. В 
2021 году был прирост на 2,8%. 
А в следующем, 2022 году, было 
падение на целых 3,6%. Это было 
самое значительное падение с 
2009 года, когда производитель-
ность труда упала на 4,1%. В 2023 
году был прирост производи-
тельности на 1,7%. А по итогам 
2024 года, согласно предвари-
тельной оценке Минэкономраз-
вития, прирост составил 3,3%. 

Как видим, показатели даже 
близко не приближались к целе-
вому минимуму в 5 процентов. 
Образно выражаясь, имел место 
«бег на месте».

Примечательно, что каждый 
год Минэкономразвития отчиты-
вался о том, что указанный нац-
проект в очередной раз испол-
нен почти на 100 процентов. Как 
это может быть?

Все очень просто: главный 
критерий (показатель) оценки: 
степень использования бюджет-
ных денег, выделяемых на нац-
проект. Изначально было выде-
лено 45,7 млрд рублей.

Так, министр экономического 
развития Максим Решетников с 
гордостью заявил, что по итогам 
2020 года национальный проект 
«Производительность труда» во-
шёл в первую пятёрку нацпроек-
тов по показателю исполнения 
расходов федерального бюдже-
та — 98,7%.

Другие ведомства также регу-
лярно рапортовали об исполне-

нии курируемых ими нацпроек-
тов по исполнению бюджетных 
расходов более чем на 90%. 

А на реализацию всех 
национальных проек-
тов только за пять лет 
было направлено из го-
сударственного бюдже-
та 21 триллион рублей! 
Это более половины всех 
расходов федерального 
бюджета РФ в 2024 году 
(40,2 трлн руб.). И четко-
го, внятного объяснения 
того, как были истрачены 
эти деньги, нет. 

В социальных сетях неко-
торые блогеры прямо говорят: 
часть этих денег не просто была 
неэффективно использована, а 
была украдена.

Видимо, такое подозрение 
есть и у президента РФ. Накану-
не нового года 28 декабря 2024 г. 
по итогам заседания Совета по 
стратегическому развитию и на-
циональным проектам, состояв-
шегося 5 декабря, Владимир Пу-
тин поручил Счетной палате РФ 
провести аудит выполнения на-
циональных проектов.

На заседании комиссии Сове-
та Федерации (СФ) по монито-
рингу законодательства в сфере 
государственного контроля (над-
зора) и муниципального контро-
ля аудитор СП Светлана Орлова 
заявила, что аудит нацпроектов 
станет самой масштабной акци-
ей Счетной палаты за последние 
годы и что в рамках этого аудита 
запланировано 113 мероприятий.

Их содержание аудитор не ста-
ла раскрывать. Она признала, что 

некоторые факты по националь-
ным проектам свидетельствуют 
о вопиющих злоупотреблениях. 
«Хочу вам сказать, 1 кв. м феде-
ральной дороги стоит 20 миллио-
нов рублей. Он, конечно, не стоит 
столько, поэтому мы разберемся 
досконально, сколько он стоит», 
— заявила аудитор.

Последствия прова-
лов реализации нацпро-
ектов трудно даже в пол-
ной мере оценить. И речь 
идет не только от выбро-
шенных на ветер трилли-
онах рублей. Бездействие 
и топтание на месте усугу-
бляют социально-эконо-
мические проблемы и ста-
вят под удар националь-
ную безопасность России. 

Два года «шестилетки» за-
кончились с отрицательным ре-
зультатом, т.е. имело место со-
кращение ВВП в реальном вы-
ражении. Примечательно, что у 
России темпы прироста ВВП поч-
ти все годы, начиная с 1990-х, 
были ниже среднемировых. А 
потому доля России в миро-
вом ВВП почти постоянно пада-
ла. В 1992 г. этот показатель у 
России равнялся, согласно дан-
ным МВФ, 4,85%. А вот доля Рос-
сии в мировом ВВП в последние 
годы (%): 2018 г. — 3,09; 2019 г. — 
3,07; 2020 г. — 3,08; 2021 г. — 3,07; 
2022 г. — 2,93; 2023 г. — 2,95.

По 2024 году у МВФ пока 
окончательной оценки нет. Мож-
но предположить, что доля мо-
жет приблизиться к планке 
3 процента. Это тоже можно на-
звать «бегом на месте». Никако-
го реального ускорения эконо-
мического развития России не 
произошло. А я ведь помню, ка-
кая была в 2018 году эйфория по-
сле майского указа президента.

Говорили, что Россия укре-
пит свои позиции в мировой эко-
номике. Обойдет и Германию, и 
Японию, став четвертой эконо-
мической державой мира (по-
сле Китая, США и Индии). Между 
прочим, на нынешний, 2025 год, 
МВФ прогнозирует прирост ВВП в 
мире на 3,3%, а в России — лишь 
на 1,3%. Еще два-три года, и Рос-
сию может обойти Индонезия.

Если Россия теряет свои пози-
ции в мировой экономике или в 
лучшем случае топчется на ме-
сте, то некоторые страны демон-
стрируют завидную экономиче-
скую динамику. Так, в 2023 году 

приросты ВВП в реальном выра-
жении, по данным МВФ, были 
следующими (%): Индия — 7,0; 
Вьетнам — 6,1; Китай — 4,8. Эти 
страны неуклонно наращива-
ют свой удельный вес в миро-
вой экономике. Китай в 1992 
году имел долю в мировой эко-
номике по показателю реально-
го ВВП, равную 4,37% (т.е. мень-
шую, чем у РФ), а в 2023 году она 
выросла до 18,73%.

Одним из главных факторов 
динамичного развития экономик 
Китая, Индии, Вьетнама, Индоне-
зии и подобных им стран являет-
ся быстрое наращивание произ-
водительности труда. А в России 
рост производительности тру-
да составляет величины, образ-
но выражаясь, «в пределах ста-
тистической погрешности».

Еще одной неприятной сто-
роной стагнирующей динами-
ки производительности труда в 
России является то, что в боль-
шинстве отраслей отечествен-
ной экономики низкую произво-
дительность труда работодатели 
компенсируют наймом дешевой 
рабочей силы. Причем подавля-
ющая часть этой рабочей силы 
поступает из-за рубежа, прежде 
всего, из ближнего зарубежья. 
Оценки числа иностранных граж-
дан, находящихся на территории 
Российской Федерации, варьиру-
ют от 6 до 16 миллионов. Безус-
ловно, что это проблема даже не 
столько экономическая, сколько 
национальной безопасности.

Но я сейчас хочу подчеркнуть 
такую угрозу, как консервация 
производительности труда в Рос-
сии на низком уровне. А, следо-
вательно, и консервация эконо-
мической отсталости нашей стра-
ны. Шесть лет шла реализация 
нацпроекта «Производитель-
ность труда», а поток мигрантов 
в Россию рос с каждым годом.

С 1 января 2025 года старто-
вала реализация нового феде-
рального проекта «Производи-
тельность труда», входящего в 
состав национального проек-
та «Эффективная и конкурент-
ная экономика». Как сообщается 
на сайте правительства РФ, этот 
проект является правопреемни-
ком и логическим продолжени-
ем мероприятий национального 
проекта «Производительность 
труда», реализация которого 
проходила в 2019–2024 гг. Хоте-
лось бы верить, что новый про-
ект не будет банальным «распи-
лом» федерального бюджета.

Валентин КАТАСОНОВ,
«Свободная пресса».

(Публикуется в сокращении).

«Шестилетка» закончилась
Все достижения Минэкономразвития можно охарактеризовать одной фразой — «бег на месте»

В 2025 году в Орле начнется строительство здания 
областной поликлиники № 1

В настоящее время проводится конкурс по подбору подрядной организации. Заявки 
принимаются до 10 марта. Итоги конкурса подведут 13 марта. Размещение нового объек-
та планируется в районе улицы Паровозной, Старо-Московского и Московского шоссе. В 

здании будет 7 этажей, в том числе 1 
подземный. Общая площадь составит 
9 299,5 квадратных метров. Поликли-
ника будет рассчитана на посещение 
600 человек в смену с режимом рабо-
ты в две смены. 

Строительство пройдет в рамках 
реализации регионального проек-
та «Модернизация первичного звена 
здравоохранения».

Начальная максимальная цена кон-
тракта составила свыше 1,3 млрд руб-
лей. В соответствии с проектом кон-
тракта завершение строительно-мон-
тажных работ планируется в 2027 году.

Об этом сообщает Департамент дорожного хозяйства, транспорта и реализа-
ции государственных строительных программ Орловской области.

Маршруты, связывающие поселения Ливенского района с городом Ливны, 
будет обслуживать ООО «Автотранспортное предприятие».

Маршруты:
• № 180 «Ливны – Круглое»,
• № 184 «Ливны – Калинино»,
• № 185 «Ливны – Овсянниково»,
• № 186 «Ливны – Теличье»,
• № 434 «Ливны – Долгое».

Организатор перевозок планирует в первом 
квартале 2025 года завершить работы по настройке 
отображения местоположения межмуниципально-
го транспорта Ливенского района на онлайн-картах. 
Это позволит ливенцам более комфортно планиро-
вать свои поездки и отслеживать движение транс-
порта на популярных агрегаторах.

orel-region.ru

С 1 марта в Ливенском районе на межмуниципальные 
маршруты выйдут новые автобусы
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СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

Болховское местное отделение КПРФ скор-
бит по поводу безвременной кончины 

ЧИСТОВОЙ Марины Яковлевны

и выражает соболезнование родным и 
близким покойной.

6+

Вход свободный

День Советской Армии и Военно-морского Флота День Советской Армии и Военно-морского Флота 
отметили в Орловской областиотметили в Орловской области

ние «Надежда России», народ-
но-патриотические силы Орлов-
щины возложили цветы к бюсту 
Маршала Советского Союза, че-
тырежды Героя СССР, кавалера 
двух орденов «Победа» Георгия 
Константиновича Жукова.

К присутствующим обратился 
первый секретарь обкома КПРФ, 
сенатор РФ Василий Николаевич 
Иконников. В своём выступлении 
он отметил, что в этот день мы 
чтим тех, кто своим неустанным 
служением и подвигом ковал ве-
ликую Победу; тех, кто крепил 
обороноспособность и безопас-
ность страны; тех, кто и сегодня 
на фронте и в тылу обеспечива-
ет мощь и боевую готовность на-
ших Вооруженных Сил.

В Великую Отечественную 
вой ну Красная Армия под ру-
ководством Коммунистической 
партии одержала победу над 
фашистской Германией и при-
несла свободу и независимость 
странам Европы. И сегодня слав-

ные традиции Советской Армии 
помогают нашим воинам защи-
щать Русский мир в ходе СВО. В 
рядах добровольцев, борющих-
ся за сохранение единства и неза-
висимости нашей Великой Роди-
ны, немало коммунистов и ком-
сомольцев Орловщины.

Коммунисты, верные своим 
идеалам, ведут непреклонную 
борьбу с неонацизмом, сража-
ются за право народов на суве-
ренное развитие. КПРФ, как и вся 
трудовая и патриотическая Рос-
сия, неустанно участвует в фор-
мировании гуманитарных грузов 
для передовой.

Низкий поклон участникам 
специальной военной операции 
за доблестное служение Отчиз-
не, за самоотверженное выпол-
нение своего воинского и граж-
данского долга. Пусть побед-
ное Красное Знамя воодушевля-
ет новые поколения защитников 
Отечества!



В День Советской Армии и 
Военно-Морского Флота орлов-
ский партийный и комсомоль-
ский актив, депутаты областно-
го и городского Советов, совет-
ские офицеры, женское движе-

Во всех районах области Во всех районах области 
коммунисты и сторонники коммунисты и сторонники 
партии торжественно отме-партии торжественно отме-
тили 107-ю годовщину соз-тили 107-ю годовщину соз-
дания Рабоче-крестьянской дания Рабоче-крестьянской 
Красной Армии.Красной Армии.

ОрёлОрёл

БолховБолхов
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МценскМценск
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